



Carmen Quijada Van den Berghe, Borja Alonso Pascua, Francisco Escudero Paniagua, Carolina Martín Gallego y Gema Belén Garrido Vilchez (Eds.) (2023). *De Estepa a Salamanca: miradas en torno a la lengua. Homenaje a José Gómez Asencio*. Salamanca: Ediciones Universidad de Salamanca. 1128 pp. ISBN: 978-84-1311-830-7.

Víctor Manuel GONZÁLEZ CARO

Pablo GALINDO CORTÉS

Julián GONZÁLEZ MORENO

Universidad de Granada

Doi: <https://doi.org/10.30827/3020.9854rvcl.1.2.2024.31850>

El profesor José Gómez Asencio (1947-2022) fue una figura clave en el estudio de la lengua española, tanto desde el punto de vista normativo como descriptivo, histórico y didáctico. Su obra abarca numerosas publicaciones sobre gramática, ortografía, lexicografía, dialectología, sociolingüística, pragmática, retórica y estilística, entre otras disciplinas. Además, fue un destacado académico, que ocupó cargos como catedrático de Lengua Española de la Universidad de Salamanca, miembro de la Real Academia Española, rector de la Universidad de Salamanca, director de la Cátedra de Altos Estudios del Español Elio Antonio de Nebrija y profesor visitante en numerosas universidades de Europa y América.

Como reconocimiento a su trayectoria y a su legado, se publicó en 2023 el libro *De Estepa a Salamanca: miradas en torno a la lengua. Homenaje a José Gómez Asencio*. El libro, publicado por Ediciones Universidad de Salamanca, dentro de la colección Aquilafuente, reúne 64 artículos de diversos especialistas que abordan diferentes aspectos del estudio de la lengua española desde cuatro perspectivas: gramatografía, enseñanza, historia y descripción lingüística. El libro se puede descargar gratuitamente en formato PDF desde la página web de Ediciones Universidad de Salamanca, en <https://eusal.es/eusal/catalog/view/978-84-1311-830-7/6361/9329-1>.

En esta reseña, dada la longitud y complejidad del volumen, que dificulta dar cuenta completa de él, se ofrece una visión general del contenido y la estructura del libro, así como una valoración crítica de su aportación al conocimiento de la lengua española y su importancia como homenaje al profesor Gómez Asencio. A continuación, se va a realizar un breve análisis de cada parte del libro. Veamos:

La primera parte del libro, dedicada a la gramatografía, reúne 15 artículos que analizan diversos aspectos de la norma y el uso de la lengua española, tanto en la actualidad como en épocas anteriores. Se abordan temas como la ortografía, la puntuación, la lexicografía, la gramática, la pragmática, la retórica y la estilística, entre otros. Los autores que participan en esta sección son: Amores Sierra, Teresa; Aijón Oliva, Miguel Ángel; Bermejo Calleja, Felisa; Bosque, Ignacio; Borrego Nieto, Julio; Gómez Torrego, Leonardo; Gutiérrez Ordóñez, Salvador; Pascual, José Antonio; Ramírez Luengo, José Luis y Rojo, Guillermo.

La segunda parte del libro, dedicada a la enseñanza, reúne 14 artículos que tratan sobre la didáctica de la lengua española, tanto como lengua materna como lengua extranjera. Se abordan temas como la competencia comunicativa, la corrección lingüística, la evaluación, la metodología, el uso de las tecnologías, la formación de profesores y la enseñanza de la literatura, entre otros. Los autores que participan en esta sección son: Aijón Oliva, Miguel Ángel; Cabrera Morales, Carlos; Domínguez Vázquez, María José; González Calvo, José Manuel; Iglesias Blanco, Manuel; Marcos Marín, Francisco; Moreno Fernández, Francisco; Regueiro Rodríguez, María Luisa y Seseña Gómez, Marta.

La tercera parte del libro, dedicada a la historia, reúne 18 artículos que estudian diversos aspectos de la evolución y la variación de la lengua española, tanto en el ámbito peninsular

como en el americano. Se abordan temas como la historia de la lengua, la dialectología, la sociolingüística, la lingüística de corpus, la lingüística histórica, la filología, la onomástica y la lexicología, entre otros. Los autores que participan en esta sección son: Bartol Hernández, José Antonio; Bravo-García, Eva; Company, Concepción; Durán López, Fernando; García Martín, José María; Girón Alconchel, José Luis; Mancho Duque, María Jesús; Pascual Rodríguez, José A.; Samper Padilla, José Antonio y Sánchez González de Herrero, María de las Nieves.

La cuarta y última parte del libro, dedicada a la descripción, reúne 17 artículos que examinan diversos aspectos de la estructura y el funcionamiento de la lengua española, tanto en el nivel fonético-fonológico como en el morfológico, sintáctico, semántico y discursivo. Se abordan temas como la fonética, la morfología, la sintaxis, la semántica, la pragmática, el análisis del discurso, la lingüística cognitiva y la lingüística contrastiva, entre otros. Los autores que participan en esta sección son: Bello, Andrés; Demonte, Violeta; Durán López, Fernando; Escandell Vidal, María Victoria; Gaviño Rodríguez, Victoriano; González Stephan, Beatriz; Gutiérrez-Rexach, Javier; Poblete, Juan; Portolés Lázaro, José y Rojo, Guillermo.

Para concluir y a modo de análisis, el libro *De Estepa a Salamanca: miradas en torno a la lengua. Homenaje a José Gómez Asencio*, representa una compilación imprescindible para la comunidad lingüística y académica. La diversidad de enfoques y la profundidad de los estudios presentados no solo rinden homenaje a la trayectoria de un destacado académico, clave en la lingüística hispánica del siglo XXI, sino que también aportan significativamente al entendimiento de la lengua española. Este libro se erige como un recurso valioso para investigadores, educadores y estudiantes, marcando un hito en los estudios lingüísticos hispánicos.